
同一个身体

弟兄姐妹们平安！

转眼又是星期五了，大家过得都好吗？希望这一星期的绵绵冬雨，让你的身体

和心灵都得到滋润。这个星期是女儿的期末考试。做为历史课的考试内容的一部

分，他们的老师要求所有学生都解释一下，为什么他们会出现在这个学校里。

女儿拿到这个题目后，聪明地意识到，这不是她的问题，而是她爹妈的问题。

于是她就来采访我说：“爸爸，为什么我会在这里？”这是一个很复杂的问题。

不过我花了一个多小时，终于给她理清了头绪。那是我整个前半生的故事，上

下五十年，纵横两万里。女儿听得津津有味，于是我的故事就变成了她的故事。

她把我的故事总结成八个阶段，四个在她出生前，四个在她出生后。交上去之

后，老师竟然给了一百分，让我和女儿都深受鼓励。原来我们的故事也并不是

那么无聊，还是有人喜欢听的。

这世界上也许没有任何两个人之间是绝对隔离的。人和人之间都有着千丝万缕

的联系。我的故事当中是不是也有你的故事呢？只有在人际关系当中，我们才

能真正明白自己是谁。不仅在家庭中是这样，在朋友和社会团体中也是这样。只

有在与人交经的过程中，我们才能找到自己的角色和位置，自己的价值和意义，

自己的独特的恩赐和相应的使命。我们也必须在关系中才能成长。有些功课，特

别是人生的一些最重要的功课，你是无法独自学会的。没有人际关系，你无法

学会宽容和原谅；没有人际关系，你无法学会忠诚和责任；没有人际关系，你

也无法学会爱。

所以我们都需要有一些朋友，不是酒肉朋友，而是那些真正彼此关怀的，知心

的人。现在的社会让人们之间很隔绝，很多人看起来很忙碌，一天到晚东奔西

走，但实际上却过着一种很封闭的生活。那是一种心灵的封闭。他们有很多客户

很多同事，很多网友，很多熟人，却没有几个真正的朋友。他们也随时随地戴

着面具，不敢露出自己的真面目。很多的愁苦都是这样造成的，因为我们生活

中没有可尊敬，可信赖的朋友，没有心灵的伙伴。也许我们不敢彼此走得太近，

是害怕朋友太多，会暴露我们的隐私。现代人真是有太多的秘密了。什么身高，

体重，年龄，收入，财产，健康，都成我们的秘密，都要提心吊胆地守卫着。

很多年前付牧师在我们中间讲道时，就提到他的几个孩子曾经跟他抱怨说：他

们都没有什么秘密。一发生点儿什么事儿，全教会就都知道了，因为他们的生

活都被当成讲道的材料，被他们的父亲在在外面宣传过了。我现在也有这点儿

这个味道了，也渐渐明白了为什么付牧师那么喜欢讲他孩子的故事。因为这是

最真实的，第一手的资料，最诚恳，也最接地气，实在舍不得不用。可是这样

不是也挺好的吗？我羡慕那些坦坦荡荡的人，他们过着一种透明的生活，没有



什么特别要保守的秘密，也可以随意邀请朋友进入他内心的深处。你不觉得这

样的生活其实很快乐，很自由吗？

神造我们，就是要我们活在关系里面。没有一个人可以独自生存而不忧郁的。保

罗说，“正如我们一个身子上有好些肢体，肢体也不都是一样的用处。我们这

许多人，在基督里成为一身，互相联络作肢体，也是如此。”（罗马书12：4-

5）既然是一个身体，怎么可以彼此不联络呢？让我们珍惜神放在我们生活里

的人吧。我们需要他们，他们也需要我们。只有互相扶持，彼此鼓励，我们才能

一同承接生命的丰富，一同成长为基督的样式。让我们多花时间去经营我们生

活中的关系吧。与人交往是一件麻烦事，但生命的快乐与享受也在于此。

今晚有聚会。大家晚上见！

愿神赐大家又一个快乐美好的周末。

韩珂


